
2006 年，新华、鲍田片突

发一种急性腹泻性传染病，经

调查，发现与水污染有关。市

领导高度重视，全面研究制定

塘下全镇水管网改造计划，水

管网建设迫在眉睫。

“当时资金紧张，但关乎

老百姓的民生大事，再困难也

得挤出来。”戴云飞说，通过市

里拨款、镇里拨款和村里集资

的方式，最终筹得资金，将塘

下镇网管分“三类”进行全面

改造。

“看，这是当时自来水管

网改造工程开工典礼现场。”

戴云飞指着一张照片说，这意

味着，不久的将来，塘下人喝

上了干净的自来水。

戴云飞回忆，在建设中，

三级（村级）自来水管网建设

难度最大。村级管网涉及 40

多个行政村 3 万多户，长期以

来的吃水难，让村民对此次改

造并不配合，质疑和抱怨的声

音此起彼伏，工作开展受到不

少阻力。“每天都在想着水网

改造的事，每天都得去工地查

看，每天都得和村民解释水网

改造的好处。”戴云飞说，那时

候，最大的心愿就是水网改造

能尽早完工，让塘下人喝上放

心水。

2010 年 10 月，自来水管

网改造基本完成。清澈的自

来水从凤山水厂贯涌而出，通

过管网流向千家万户，塘下 30

多万群众自此喝上了标准自

来 水 。 付 出 亦 换 回 了 民 心 。

自 来 水 管 网 改 造 后 ，水 质 干

净、卫生，群众反映良好，一些

未安装自来水管的群众也纷

纷申请，希望尽快用上干净的

自来水。“不少人都说，这水可

比上海的水还好喝呢！”戴云

飞笑着回忆道。

2003 年至 2012 年，10 年

的时光，戴云飞等人都在为塘

下的“水”而奔波，看着老百姓

都喝上干净的自来水时，他感

到由衷的充实与快乐。他说，

在许多人看来，喝上自来水是

最普通平常的小事，却不知这

背后是多年的辛劳与努力，为

“水”而工作，是一件很有意义

的实在事。

11月2日，市环保局塘下

分 局 监 察 人 员 接 到 群 众 举

报，称五方村消防站后面有

一处电镀加工点偷偷生产，

污 水 废 水 直 接 偷 排 到 河 道

里。

接到举报后，11 月 3 日，

环保塘下分局联合场桥边防

派出所，迅速到举报地点开

展 排 查 。 但 到 达 举 报 地 点

后，并未发现电镀加工点。

执 法 人 员 扩 大 搜 索 范

围，经过十余分钟的搜索后，

在一块空地上发现了用移动

厢 和 彩 钢 棚 搭 建 而 成 的 厂

房，边上摆放着一只酸洗用

的水槽，一些汽摩配产品浸

泡在水槽内。

“酸洗和电镀的生产工

序是紧密相连的，我们便顺

着这条线索到厂房内检查。”

监察人员介绍，一般汽摩配

产品的加工程序为去毛刺、

酸洗、清洗、电镀、清洗、成

品，因此，有酸洗的地方很可

能会有电镀加工。

在该厂房内的一个移动

厢前，执法人员发现门口堆

放着一些用塑料袋包装的加

工材料，空气中弥漫着刺鼻

的气味。走进一看，在这个

不大的移动厢内摆放着 4 只

电镀槽，工人正在作业。

电 镀 槽 内 插 着 一 根 水

管，将废水引向废水处理水

池，但是地上依然流着灰褐

色的液体，从墙孔里流向外

面的空地上。

沿着水管来到废水处理

池，执法人员没有发现处理废

水的痕迹。经多次询问，该加

工点负责人承认没有处理电

镀过程中产生的废水，而是直

接将废水排放到河道中。

在 该 负 责 人 的 带 领 下

来，执法人员来到一沿河排

污口。排污口里有灰褐色的

污水流出，将附近河水染成

灰褐色，河面上有一层铁锈

般的漂浮物。

执法人员对电镀槽水、

车间地面积水和排污口处的

水取样，执法全程拍照摄像

取证，该加工点负责人和一

名 工 人 被 公 安 人 员 带 回 调

查。

经检测，该加工点外排

污口液体中的铜、锌、铬和镍

的浓度均超过电镀污水排放

标准的3倍以上。
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■记者 张洵煜

让塘下群众用上标准清洁自来水

这群人为“水”辛苦为“水”忙
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如今，塘下居民用水很方便，拧开自家的水龙头，

清澈的自来水汩汩流出。塘下人从什么时候开始用上

自来水？自来水管网建好之前，塘下人如何饮水？这

些问题你知道吗？在退休干部戴云飞的工作相册里，

我们可以找到答案。

戴云飞今年70岁，塘下官渎村人，是一名退休干

部。他一直有拍摄工作照片的习惯，在他的相册里，保存着当年塘下自来水管网建设的照片。“这是当

时的工作记录，现在看来，还能作为塘下水网改造的记忆。”戴云飞笑着说。
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水网改造前，塘下人喝水要去河里挑

“家里要摆酒席，得赶早

儿去挑几桶水来……”年逾六

旬的韩田人李先生回忆起 40

多年前挑水吃的情景说。那

时，瑞安市区都还没通上自来

水，居民主要依靠河水、井水

来解决吃水问题。

上世纪七八十年代，塘下

建成塘下、鲍田、新华、海安、

场桥 5 个水厂，水厂简单过滤

河水后再输送给村民。2003

年，凤山水厂建成后，除部分

行政村由凤山水厂直接供水

外 ，大 部 分 群 众 饮 水 仍 由 塘

下、鲍田、新华、海安、场桥 5 个

分水厂中转供水。“当时家家

户户都会自备明矾，在水缸里

搁 一 点 ，可 起 到 净 化 水 的 作

用。”赵宅村村民赵秀华说，有

些人家还会另凿水井，作为生

活、生产用水。

戴云飞的相册里有一张

塘下水厂的旧照。他说，分水

厂建设历史久远，后来设备老

化、管道陈旧破裂，常出现污

水倒灌现象，这时，村民只得

吃“黄泥水”，加之河水逐渐污

染，村民用水安全问题十分严

重。

2004 年，戴云飞“临危受

命”，被抽调到镇村级自来水

改造建设工程指挥部任办公

室主任，处理工程日常事务，

协调村与工程队之间的关系，

并做工程汇报工作。他当时

还参与了考察水库工作，谋划

将珊溪水库的水引入高楼的

赵 山 渡 水 库 ，再 接 到 凤 山 水

厂，供塘下人饮用。

“遇上七八月的枯水期，

还 得 开 着 运 水 车 去 村 里 送

水。”戴云飞说，水网改造期

间，村民吃水困难，他们便根

据村面积、人口等实际情况发

放水计划票，一张计划票是一

车水，一车水大约两三吨，平

均每村需要 20 来车水。

移动厢里电镀加工
废水处理池成摆设
塘下联合取缔一电镀加工点

水网改造后，塘下30多万群众喝上标准自来水

塘下镇自来水管网改造工程开工典礼

水改工程施工现场水改工程施工现场

执法人员取水样

11月3日，根据群众举报，市环保局塘下分局联合场

桥边防派出所，在五方村取缔一处向河道偷排废水的非法

电镀加工点。

■记者 黄国夫 通讯员 陈瑞兆

20072007年的塘下水厂年的塘下水厂


